

Elles ont positivement épiques les luttes parlementaires qui se sont livrées pour la possession et la retention du pouvoir, ministériel au *Club des débats* ; car c'était une institution strictement parlementaire, avec un premier ministre et son cabinet d'un côté ; un chef d'opposition et ses partisans, de l'autre, et un orateur tranchant tant soit peu de l'autocrate.

Toutes les ressources, sauf l'argent, dont un gouvernement régulier et malhonnête sait disposer pour se maintenir au pouvoir, furent mises à contribution, au *Club des débats*.

On allait solliciter des recrues par tous les quartiers de la ville, en faveur de l'un ou de l'autre parti, tout comme on sollicite des votes à une élection politique. Les consciences étaient tiraillées sans merci. Tel chef de cabinet n'hésitait pas, pour détacher un membre influent du parti opposé, à faire miroiter à ses yeux les étincellements d'un portefeuille ministériel. Tel, un gouvernement fédéral ou provincial.

Facilis descensus averni. Quand le Club fut dénoncé du haut de la chaire et finalement éupprimé, vers 1878, plusieurs de ses membres étaient mûrs pour la politique. A preuve, c'est que le dernier ministère s'était maintenu, trois mois durant au pouvoir, avec une minorité de votants pour l'appuyer.

Un fait que plusieurs ignorent et qu'il vaudrait la peine de rappeler, c'est que l'idée première de la *Société Royale du Canada*, fondée ensuite par Lord Lorne, a germé à l'Institut canadien d'Ottawa.

En 1877, à l'occasion du 25^e anniversaire de la fondation de l'Institut, J. C. Taché, Joseph Tassé, Benjamin Sulte, Alphonse Benoit et quelques autres littérateurs de la capitale, fondèrent la *Société Littéraire du Canada*. Le but de cette société était de grouper tout ce que le Canada comptait de écrivains de marque et de les mettre périodiquement en rapport les uns avec les autres, les réunions annuelles devant avoir lieu, à tour de rôle, dans l'une des grandes villes du *Dominion*.

La première réunion se tint à Ottawa. S'y rencontrèrent, ou en tous cas y furent invités, Chauveau, Buis, Legendre, Bourrassa, Faucher de Saint-Maurice, l'abbé Casgrain, Poisson, Néré Beauchemin, Frechette, Eventuel, Donnelly, Marchand, DeCelles, Prud'homme, Nantel, Routhier, Provencher, Oscar Dun, Dansereau, Bellemare, David, Tremblay, Tarte, Tardivel, Gagnon, Gelinat, Levasseur, Prendergast, Chouinard, sans compter le contingent assez considérable fourni par Ottawa et les invités de langue anglaise. Chauveau présida la réunion.